

DON JOSÉ M^a MAIDAGAN EN HERNANI

— José Luis González (Galdeano) —

MEDIO SIGLO DE ACTIVA VIDA SACERDOTAL

Las importantes y muy necesarias obras de nuestra Iglesia Parroquial de San Juan Bautista, han demorado la celebración del homenaje que Hernani va a dedicar al querido sacerdote Don José María Maidagán Azpiazu.

Cuando se redactan estas líneas de reconocimiento, no se conoce con exactitud la fecha de esta celebración, pero a fin de cuentas está presente la motivación, y, llegado el momento, la población hernaniarra se sumará a los actos que reflejarán un hecho vivo y fehaciente: cuando un sacerdote lleva larga vida de servicio a un pueblo, además entroncado en él, ese pueblo -Hernani concretamente- lo valora en toda su dimensión. Este es el caso de D. José María, al que se adjudica el honor de distinguirle como sacerdote popular, muy grato al pueblo.

Ordenado Sacerdote el año 1942

Nació en Zumarraga el 23 de Abril de 1918. Hijo de D. Juan Pedro Maidagán y de Doña Regina Azpiazu. Su aita trabajó en el Banco San Sebastián, de la referida localidad, donde fue también 30 años organista de la parroquia. Más tarde, en



D. José M^a Maidagan formando parte del Cabildo Parroquial a finales de la década de los 50, junto a los jardines de la antigua Casa Cural.

su quehacer profesional, fue requerido para el puesto de apoderado en la empresa "Industrias Beroa" de Aretxabaleta, de la que era propietario su tío Luis Arrué.

D. José María ingresa con 12 años en el Seminario de Saturrarán, y un año más tarde pasó al Seminario de Vitoria.

Se ordena sacerdote el 28 de Junio de 1942. Al día siguiente, festividad de San Pedro, celebra su Primera Misa en la parroquia de la Asunción de Zumarraga.

Su primer destino fue Somorrostro (ahora más conocido por Muskiz), el corazón de la zona minera, las Encartaciones, de Bizkaia. Permanece hasta Octubre de 1945.

Nombramiento para San Juan Bautista

Por nombramiento del señor obispo de Vitoria, pasa a ser coadjutor de la parroquia de San Juan Bautista de Hernani. Suple al tan recordado y querido D. Pedro Madinabeitia, (q.e.p.d.), quien a su vez pasa a ocupar el cargo de capellán de la Residencia de Santa María Magdalena.

Llega a Hernani el 26 de Octubre del mismo año 1945, antevíspera de la festividad de Cristo Rey. En principio ocupa los cargos de director de la Catequesis y de la Juventud Parroquial de Luires, hasta entonces ocupados por su antecesor D. Pedro.

Homenaje de Bodas de Oro Sacerdotales

Han transcurrido desde entonces más de 50 años. El 11 de Mayo del pasado año 92, en el Seminario Diocesano, se tributa un homenaje de reconocimiento a un total de 13 sacerdotes guipuzcoanos, con motivo de cumplir los 50 años impartiendo el Ministerio, entre ellos a D. José María Maidagán. A la misa de homenaje se sumaron gran parte de los sacerdotes de la Diócesis.



D. José M^a Maidagan junto al Arzobispo hernaniarra Monseñor García Goldaraz y a la Corporación Municipal, en una visita a su pueblo natal, en la década de los 50.

Más tarde fueron agasajados con una comida de confraternidad y un recuerdo obsequio vinculado a su sacerdocio.

Homenaje de la Residencia

En el propio Hernani, D. José María recibió otro cálido homenaje. Fue organizador del mismo el Patronato de Salud y Bienestar Social y transcurrió en la Residencia de Sta. María Magdalena, sita en la calle Sandiusterri, de la cual es capellán. Se celebró el 22 de Julio del pasado año 1992, fiesta de la Magdalena, y estuvo presidido por las autoridades locales. Al acto asistió toda la Comunidad de las Hijas de la Caridad, además de todos los residentes.

Una comida de hermandad en la misma Residencia, y la entrega de un obsequio-recuerdo completó este homenaje, que transcurrió con extraordinario ambiente y durante el cual D. José María Maidagán recibió múltiples muestras de afecto.

RECORDANDO SU GRAN CAPACIDAD ORGANIZATIVA

La Juventud Parroquial de Luises, Catequesis y Congregación de Hijas de María fueron muestras pujantes del estilo y vivencias de una época entrañable, con recuerdos añorados por muchos.

Unas pinceladas nada más, para poder encuadrar los recuerdos en un espacio adecuado. Precisamente el sacerdote D. José María Maidagán fue el director de la J.P. de Luises y de la Catequesis y más tarde también de Hijas de María.

A través de aquellas organizaciones que llevaban implícito el sello religioso, no faltó el prestigio y renombre para nuestro querido pueblo de Hernani.

Hace muchos años, puesto que la veteranía así lo permite, este cronista tuvo oportunidad de escribir: "El reconocimiento a los hechos permite señalar que los Luises están entre las mejores organizaciones que se han conocido en Hernani".

Un gran torneo de pelota



Entrega de premios en una final del renombrado Torneo de Pelota organizado por los Luises de Hernani.

Dentro del deporte alcanzó fama y prestigio el Torneo de Pelota "Inter-Juventudes Parroquiales". La primera edición se disputó el año 1946, en el desaparecido frontón Ezkerpareta. Los primeros campeones fueron los hermanos Usandizaga, de Andoain. El año 1947 el entorchado se lo llevó Zarautz, con la pareja formada por Zaporra II y Lazcano. La pareja de Hernani, formada por Carrera y Salaberria, se alza campeona los dos años siguientes, 1948 y 1949.

El "Inter-Juventudes" Parroquiales se mantuvo varias décadas en la cima de la fama de la pelota amateur, y tuvo de participantes, entre otros, a quienes poco después se convertirían en figuras del campo profesional. Sus nombres están todavía en la mente de todos.

Además, grandes campeones como Atano III y Gallastegi (dos fenómenos que ha dado la pelota vasca) fueron traídos al Ezkerpareta, lo que deparó una extraordinaria expectación. Miguel Gallastegi jugó contra la pareja formada por Lasa y Zaporra I, el 20 de Junio de 1948. También estuvieron en Hernani otras figuras profesionales de aquella época, Ubilla II y Corta, entre ellos.



Procesión en la festividad del Corpus Christi.

Otras actividades organizadas

Los "Luises" promovieron, siempre con éxito, buena parte de los programas que se ofrecían en Hernani: fiestas de San Luis Gonzaga, teatro, zarzuela, conferencias, concursos de voces, etc., y su coro realizó actuaciones emitidas por Radio San Sebastián, en la festividad de Reyes, concretamente a las 2 de la tarde.

Entre las obras ofrecidas, hay que destacar, puesto que hubieron de repetirse a petición, "Katiuska", "La Verbena de la Paloma" y "El Rey que rabió". Los actores que reunía el reparto eran estimados jóvenes hernaniarras (chicos y chicas), que están en el recuerdo de quienes vivimos aquella época.

En las conferencias culturales se contó con la presencia de personalidades como D. Carlos Santamaría y el prestigioso Doctor Gatzaminza.

Entre las charlas deportivas, una batió todos los records de asistencia. Estuvo a cargo del guardameta internacional -donostiarra de nacimiento- Ignacio Eizaguirre, que entonces militaba en el Valencia. Aprovechó que la selección estatal jugaba en San Mamés, para realizar una "escapada" al "Zintzo" de Hernani. Se abarrotó el local desde media hora antes de comenzar la charla, y numerosas personas no pudieron entrar por falta de espacio. Habló sobre "Espíritu sano, cuerpo sano", y fue presentado por el periodista Eros Tarbe.

Se organizaron concursos de voces en los que compitieron los Iruin, Beristain, Larrañaga, "Pasiego", María Jesús Damborenea y María Angeles Olariaga, entre otros. Formando parte del jurado se recuerda a Gabriel Olaizola y Jesús Zubimendi, ambos fallecidos, pero de imborrable recuerdo musical por la inmensa labor que llevaron a cabo en Hernani.

No podemos olvidar la Cabalgata de Reyes, cuya organización en nuestro txoko fue iniciada por la J.P. de Luises, hacia el año 1948.

La cabalgata se iniciaba siempre en la plazoleta de la "Estación", en el barrio de la Florida, y D. José María recuerda que los caballos los aportaba el director de la Yeguada de Lore-Toki, coronel José María Cabanillas.

Fueron presidente y vicepresidente de los Luises, en la época que se rememora, Vixente Zupiría y Antxon Zubeldia (q.e.p.d.). Para todos era sabido que en la organización había "un cerebro gris" que era Juanito Olano (q.e.p.d.), a quien se dedicó un destacado homenaje el año 1972.

Igueldo y la catequesis

Hernaniarras de las más variadas edades recuerdan con nostalgia las excursiones anuales al monte Igueldo. La primera fue el año 1946 y la última, 24 años más tarde, es decir, en 1969. Precisamente en esta última participaron 468 niños y niñas entre 7 y 14 años. Hasta 42 catequistas les acompañaron -y cuidaron- en aquellas felices excursiones.

Véase en que consistía el programa (en líneas generales) de una de aquellas gozosas visitas a la capital, que entonces significaba uno de los mayores atractivos para un chaval:

14 de Julio. Había terminado el curso escolar y habían transcurrido los "Sanjuanes". Concentración en el paseo de los Tilos, a las 9,30 de la mañana, para después tomar el viejo y desaparecido tranvía San Sebastián-Hernani y, al llegar a la capital, subida a Igueldo en funicular. La comida reunía a todos en el pinar de tan renombrado lugar recreativo. Despues de comer, visita

a la gruta de Lourdes Txiki, y seguidamente visita a la playa de Ondarreta. ¿Era posible cuidar bien de casi quinientos niños y en un lugar al que más o menos accedían tan sólo una vez al año? Claro que sí. Allí estaba el famoso silvo de D. José María, que se hacía oír en todas partes; estaban unas catequistas que quizás nunca hayan recibido todo el reconocimiento que merecieron; y estaban los propios niños, que en aquella ocasión hacían gala de una "disciplina voluntaria" fenomenal.

En la playa de Ondarreta, colaboraba siempre el futbolista internacional Bernar Pérez Elizarán "Pasieguito", que entregaba todos los años quinientas pesetas, que entonces era mucho dinero, para los gastos de la excursión.

Hacia las 8 de la tarde, se regresaba a Hernani. En Plaza Berri esperaban siempre las amatzos y aitatzos de cada uno de los que componían aquella alegre embajada infantil representativa de Hernani.

Hubo años en que la excursión se realizaba en el tren. Don José María se convertía -es verídico- en "Jefe de Estación", para velar por la seguridad de todos. Nunca hubo el menor percance en los 24 años de excursiones, que finalmente se realizaron con los autobuses de Garayar.

También a Saturrarán

Pero la Catequesis, por supuesto, era también el estudio de la Doctrina. Se ponían notas a final de curso. Los sobresalientes se ganaban la excursión a Saturrarán, un día completo. Los que cataban en los exámenes previos recibían hasta la colaboración de sus aitas. El prurito era aprobar y cuanto mayor nota mejor.

Concurso de Villancicos

También para niños de la Catequesis se organizaban por Navidades concursos de villancicos. En el último celebrado participaron 9 grupos. Ocurrió un hecho que entristeció a toda la población. Cuando actuaba en el escenario, de Virgencita, falleció ante la sorpresa y el dolor general, el 4 de Enero de 1950, la niña de 12 años Aurorita Zamora, de una

querida familia del barrio de Elizatxo. Los medios de comunicación de numerosas poblaciones se hicieron eco de la noticia que había conmocionado Hernani. Un periódico escribió en inglés un artículo dedicado a la "Virgencita de Hernani".

El 6 de Enero fue la conducción a la que asistió toda la población. Ese mismo día se celebraba el homenaje que los antiguos alumnos habían organizado en reconocimiento a uno de los mejores maestros que ha tenido Hernani: D. José Gay Mur. La comida fue en el Parador de San Antonio.

Juventudes Femeninas

Entre otras actividades había misas de comunión mensual y retiro en la Milagrosa, también mensual. Estas actividades eran también para los "Luises". Dentro de la Acción Católica mención para las ramas de Juventudes Independientes y Juventudes Obreras (J.I.C.F. y J.O.C.F.) que tuvieron, respectivamente, en la presidencia a Begoña Gorospe y Mari Cruz Quijera. Hubo presencia activa en la dinámica obrera, y desde Madrid se quiso llevar a Mari Cruz Quijera como liberada para otros cargos. Permaneció en Hernani, hasta que contrajo matrimonio en Bilbao.

Con motivo del cuarto Centenario de San Ignacio de Loyola, se organizó una Peregrinación a Aránzazu y Loyola, en la que participaron 26 autobuses completos de Hernani. Se formó una detallada organización previa, que contaba hasta



D. José Mª junto a un grupo de colaboradoras en el Salón de Plenos del Ayuntamiento.

D. José M^a
en el homenaje
con ocasión del
50 aniversario
de su Ordenación
Sacerdotal,
acompañado del
Obispo hernaniarra
D. José M^a Setien.



con ambulancia y tuvo de médico de expedición al tan recordado D. Manuel Eizaguirre (q.e.p.d.).

Quince días antes, realizaron la peregrinación 13 autobuses de niños y niñas, que habían ahorrado todos los meses para esta salida. Al regreso hubo parada en la Alameda de Madoz, de Zarautz, y la salida para Hernani se fijó para las 8,30 de la noche. Quince minutos antes de la hora de salida, todos los niños estaban ya sentados en los autobuses. Antes de la parada el propietario de los autobuses se "había echado las manos a la cabeza" por "soltarles" en esta veraniega localidad guipuzcoana, pero cuando comprobó que le sobraba tiempo para salir a la hora prevista, reconoció: "Si no lo veo, no lo creo".

Las Misiones celebradas

Se llevaron a cabo varios años, la última de ellas en 1955, con una impresionante asistencia de los hernaniarras. Las dirigió el Padre Agirretxe junto a otros compañeros franciscanos. Ha sido la manifestación de fervor religioso mayor que se recuerda en Hernani. En una ocasión no faltó la visita al lugar donde reposan en el cementerio los fusilados de Hernani del año 1936.

Párroco, Capellán, Visitador...

El espacio "agobia", y unas líneas finales. En 1969, D. José María es destinado a Ategorrieta como párroco, donde permanece hasta el año 1984, pero residiendo siempre en Hernani. Pronto, el mes de Septiembre, cumplirá 9 años de capellán y director espiritual de la Residencia de Santa María Magdalena.

Es visitador de enfermos, y los jueves de la semana visita a los 28 ó 30 enfermos de Hernani que se encuentran entre el Hospital Provincial, la Residencia y otros centros.

Es también capellán del deporte, concretamente del Club Deportivo Hernani, desde que llegó a nuestra localidad el año 1945 en su calidad de sacerdote.

Sus bodas de oro han dado lugar a que recordemos otra época de Hernani e incluso la actual, y sobre todo aprovechemos una gran oportunidad para trasladarle la sincera y cordial felicitación. ○